

Cahiers Bernard Lazare

Adam BIRO

Un juif perplexe (Ed. Metropolis, Genève 2013)

Quel régal que cette lecture ! D'entrée, le titre sonne comme un pléonasme : peut-on être juif sans être perplexe du même coup ? Les 29 paradoxes que développe Adam Biro ne sont pas une énième tentative de réponse au « pourquoi l'antisémitisme » mais, partant de son propre vécu et du constat amer que l'antisémitisme resurgit périodiquement au long de l'Histoire, l'auteur expose les interrogations et les contradictions engendrées par la perplexité d'être juif, la première de toutes étant « Y a-t-il un peuple juif ? ».

Adam Biro ne prétend nullement apporter de réponses définitives à « la question juive » mais bien plutôt, comme il s'en justifie avec humour : « *Ce livre [...] C'est l'anti-Guide des égarés. Il ne guidera personne, n'aidera personne, mais il en égarera plus d'un. (A la bonne heure. J'aurais fait au moins œuvre utile)...* ».

N'ayant pas été élevé dans le judaïsme, il s'interroge sur le fait qu'il demeure cependant attaché à ses valeurs éthiques et spirituelles, à son fondement humaniste et universel. Bon nombre de juifs laïcs (et plus spécialement peut-être ceux qui viennent de la Mitteleuropa) se reconnaîtront dans cette « perplexité » qui fait qu'on reste juif, qu'on le veuille ou non, et qu'on aime Israël, qu'on aime ou non la politique de ses gouvernants. Par son style direct, cette réflexion sur la judéité devient dialogue avec le lecteur, toujours en mouvement, ballotté comme ces deux juifs embarqués dans le train d'une existence toujours remise en question. Au passage, on se réjouira du refus de l'auteur de mettre une majuscule aux noms abhorrés, de hitler à jean marié le pen...

Y. M.